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El PC y Cuba 

Señor Director 
Las declaraciones de la dirigencia del PC de 

Chile, de regreso de una visita a sus compañe- 
ros en Cuba, son motivo de legítima preocupa- 
ción ciudadana. Las jefaturas comunistas 
sostienen que su partido sería democrático, 
pero al mismo tiempo, emiten juicios extrema- 
damente elogiosos sobre la dictadura cubana. 
Argumentan que en Chile habría motivo para 
promover la "movilización social" icómo se 
echa de menos el18 de octubre!) pero al 
mismo tiempo, vaidan la férrea represión de 
toda protesta pacífica en Cuba, que ha llevado 
ala cárcel a centenares de manifestantes por el 
solo hecho de salir alas calles. 

Colpan a Estados Unidos dela crisis econó» 
mica cubana, ignorando el archi-comprobado 
fracaso de políticas colectvstas impuestas por 
el Partido Comunista a la población, sumida en 
niveles masivos de pobreza, 

Demandan reiteradas alzas del saario 
mínimo —que perjudican el empleo de los 
jóvenes—, mientras aplauden al régimen 
calbano, que mantiene dicho salario en un 
monto irisorio, equivalente a 88 dólares 
(fuente: Cepal. 

Es preocupante que un partido político tan 
alejado dela realidad contemporánea y que 
tiene un doble discurso —ya desaparecido en 
otras laitudes— pretenda persuadir al pueblo 
chileno acerca de sus "bondades', y que bajo el 
actual Gobierno detente desmedidas cuotas de 
poder en distintos niveles. 

MANFRED WILMELMY 
Abogado, profesor de 

Inmovilismo 
en la narrativa 

  

Jones Internacionales 

Señor Director: 
"Contra el inmovilsmo" fue el título de 

Enade 2024, Tan importante como impulsar 
las leyes que ayuden a superar los obstáculos y 
dificultades, tan importante como impulsar la 
inversión que haga posible la innovación, tan 
importante como alcanzar acuerdos y cooperar 
es superar el inmovlsmo de los discursos y 
narrativas. Bienvenida la crfica, pero es nece- 
sario identificarlos avances para precisar los 
nuevos objetivos. 

En seguridad, el crimen organizado es más 
violento y multifacético; pero hay colaboración 
entre el Ejecutivo y el Congreso, hay mejoras en 
la coordinación y eficiencia de los organismos 
del Estado, en el diálogo internacional yen los 
resultados. Hay mucho por mejorar en gestión, 
pero se necesitan más recursos. 

En modernización del Estado, Chile está ala 
cabeza en América Latina y se compara con los 
países de la OCDE para identificar los pasos 
siguientes. Al mismo tiempo, hay 12 propuestas 
de reforma del Estado, la mayoría de ellas 
ingresadas a trámite legislativo; destacan la 
relativa a los permisos sectoriales yla modemi- 
zación del SETA. 

Respecto del crecimiento, se insiste en que 
no se crece, en circunstancias que desde 
septiembre se está creciendo a una tasa anual 
zada de 4% (o que no significa necesariamente 
que esa sea la tasa de crecimiento de 2024). 
Se afirma que el crecimiento tendencil espera- 
does 2% para los próximos 10 años, ignorando 
que el país tiene oportunidades para pasar a 
una curva superior de crecimiento se aprove- 
cha la oportunidad de transitar desde un país 
importador de combustibles fósiles, a un país 

exportador de energía verde y receptor de 
industrias intensivas en uso de energía que, 
como los data center, buscan satisfacer su 
grandes requerimientos con energía verde, Y se 
está en ese camino. 

El plan nacional para el impulso del H2V es 
el más adelantado el mundo, esperándose 
inversiones por 50 mil milones de dólares en 
los próximos 10 años; en litio se proyecta 
doblar la producción en el mismo períado, y en 
el presente año, la producción de cobre crecerá 
eun milón de toneladas, 

Avanzar en transitar al desarrollo requiere: 
superar graves obstáculos, pero también 
terminar con el inmovismo de muchas narrati- 
vas. 

EUGENIO RIVERA URRUTIA 

Presidente en Enade 

Señor Director 
El Presidente Boric sorprendió en Enade 

indicando a la comunidad empresarial que es su 
voluntad llegara acuerdos, promover el oreci- 
miento, facitar los proyectos en curso, estimu- 
lar la inversión y reconocer la importancia del 
aporte del sector privado en el desarrollo del 
país Sería muy beneficioso que ahora el Presi- 
dente citara a La Moneda para exponerles este 
mismo discurso al Partido Comunista, al Frente 
Amplio, als autoridades ambientales, al 
Consejo de Monumentos Nacionales y a los 
jefes de servicios públicos, para alinearlos con 
este giro del Gobierno, informándoles que hay 
que empujar el crecimiento económico y no 
obstruir, Solo así se podrá pasar de las 
palabras a los hechos. 

JULIO DITTEORNC 

Cuidar el tono 

Señor Director 
Ayer, en el marco de su sereno discurso en 

Enade, el Presidente Boric invitó a mejorar el 
tono del debate público, reivindicó sus cambios 
de opinión y afirmó que “a política no es para 
fanáticos". No obstante, en paralelo volvió a 
criticar a la prensa abiertamente y al voleo, ta 
¿como ha ocurrido en reiteradas ocasiones 
desde su llegada a La Moneda. 

Quizá el mandatario podría apicar dicha 
invitación cuidar el tono a su propia relación 
con los medios, Se trataría de una rectificación 
saludable y que muchos aplauciríamos; una 
rectificación que por lo demás honraría esa 
vieja convicción del Frente Amplio (cuando era 
oposición) según la cual la prensa debe "inco- 
modar al poder”. 

CLAUDIO ALVARADOR 
Directo ejecutivo TES 

Acciones concretas 

Señor Director 
La pregunta es cómo pasamos de las buenas 

intenciones manifestadas en los discursos — 
allas acciones en concreto para mejorar el país. 

FRANCISCO SÓLANICH AGUIRRE 

Boric y Thal 

Señor Director 
Deseo felicitar a Enade por la calidad del 

evento este año. En un contexto de mucha 
incertidumbre y polarización en el paí, las 
presentaciones fueron claras, con temas duros 
y con ánimos de intentar avanzar. 

Esa esla palabra que nos sirve, si se expresa 
con honestidad y con real ánimo de actuar. 

Particularmente me entusiasmó la fortaleza 
dela presentación dela señora Thal dio en el 
lavo con temas relevantes, temas prácticos 

Entendíy acepté (confío que sin ingenuidad) 
la alocución conmovida y amigable del señor 
Presidente de Chile: creo que desafió bien ala 
gran cantidad de empresarios y diversos 
dirigentes alí atentos, En lugar de seguir en la 
poesía abstracta, aterizó von una agenda bien 
específica de progreso económico, scial y 
seguridad. 

Seamos abiertos y tolerantes ante esos dos 
llamados: no sigamos encerrados en la pieza 
chica, sa lena de humo y de recriminación 

El país está expectante: ¡Y se puede! 
EDUARDO ANINAT URETA 

Académico UDO 

¿Barrio Rojo 
para Santiago? 

Señor Director: 
El gobernador Orrego acaba de praponer un 

Barrio Rojo para Santiago. ¿Dónde estaría? 
¿Cómo se determinaría su ubicación? ¿Qué 
hacemos con ls residentes actuales y locata- 
rios de ese barro? Pero más importante aún: 
¿No estamos buscando incentivos para que los 
servicios, bancos, familias con niños y comercio 
vuelvan a los sectores centrales? Aun siuna 
idea así prospera, estaríamos hablando de un 
sector donde la prostitución se somete a reglas 
y controles, Sin duda habría algunos que 
seguirán prefiriendo ejercer sa actividad sin 
someterse a esas reglas, clandestinamente, en 
otros lugares. Si estamos dispuestos a contro- 
lar ese "desborde", ¿por qué no aplicamos esa 
misma energía en controlar todo el comercio 
sexual en el centro? 

Las experiencias a la manera de “tolerancia 
cero” han probado que es posíble sino erradi- 
car, al menos disminuir significativamente este 
tipo de actividades de los centros históricos. 
¿No vale la pena abocarse a eso, más que 
renunciar a un sector dela cidad y entregarlo 
ala prostitución? Eso sería una rendición más 
en nuestros espacios centrales, que se sumaría 
ala del comercio ambulante la violencia, el 
deterioro. 

La gestión del gobernador Orrego ha mos: 
trado que es posible obtener resultados cuando 
hay decisión. Es hora de aplicar eso también a 
este problema, con ambición, sin tirarla 
toalla 

RICARDO ABUAUAD 
Decano Campus Creativo Una 

40 horas, el sentido 
de la ley es claro 

Señor Director: 
La Ley de las 40 horas tiene por objeto 

reducirla jornada laboral. Esta reducción puede 
perjudicar los procesos productivos. Para 
minimizar este perjuicio la ley da cinco años a 
las empresas para adecuarse. La reducción 
progresiva y la forma de adecuar transitoria 
mente la jornada son parte del compromiso 

itió aprobar la ley 
terpretar a partir de su 

texto, Ella establece que en su primer año de 
vigencia la jornada se reducirá en una hora y 
que, falta de acuerdo entre empleador y 
trabajadores, el primero adecuará la jomada de 
trabajo reduciendo su término en forma 

   
   

proporcional ente los distintos días de trabajo, 
considerando para ello la distribución semanal 
de la jomada". La distribución de la reducción 
debe hacerse entre” los días de trabajo. Y debe 
hacerse proporcionalmente. Como el tiempo es 
perfectamente divisbl, la regla no genera 
problema alguno. Para una jornada distribuida 
en cinco días de igual duración, corresponde 
una disminución diaria de doce minutos. 

El Código Civi dispone que "cuando el 
sentido dela ley es claro, no se desatenderá su 
tenor literal, a pretexto de consultar su espiri- 
tu. El sentido de eta ley es claro: reducirla 
jornada progresivamente del modo que menos 
perjudique los procesos productivos. No cabe, 
por tanto, desatender su tenor literal. 

Resulta impropio atribuir a una ley un objeto 
tunivoco que atiende a solo uno de los interesos 
comprometidos, para luego declarar frauchlen- 
toel evidente sentido de una disposición que 
responde a los intereses ignorados por el 
intérprete. Y es peligroso para la democracia, 
pues significa que las condiciones bajo las 
cuales se aprobó la ly, y que son parte de ella, 
podrán ser luego desconocidas. El precedente 
resulta particularmente dañino para un sistema 
político con crecientes dificultades para alcan- 
Zar acuerdos. 

RODRIGO P. CORREA 6. 
Profesor Universidad Adolfo Ibáñez 

Datos de migración 
y homicidios 

Señor Director 
Las recientes declaraciones del embajador 

Jaime Gazmuri son de una gravedad notable. 
Según estimaciones oficiales del INE y Migra- 
iones, a fines de 2022 residían en Chile 533 
mil venezolanos regulares e irregulares. Sin 
embargo, as palabras del embajador sugieren 
la presencia de 200 mil venezolanos adiciona» 
les que habrían ingresado al país en ls últimos 
16 meses, sin ser detectados ni denunciados 
ante la PDI, ni registrados oficialmente. 

Esto plantea un escenario alarmante que 
contradice todos los datos oficiales y el 
discurso de control fronterizo entregado por 
el Ejecutivo. Es imperativo que se comparta 
con la ciudadanía la información adicional en 
la que se basan estas estimaciones. La 
transparencia es fundamental para abordar 
adecuadamente la gestión de nuestra 
política migratoria y para mantenerla 
confianza pública en las instituciones encar- 
gadas de controlar el flujo migratorio. 

Además, es preocupante la decisión del 
informe nacional de víctimas de homicidio en 
Chile, publicado por el Gobierno, de no divulgar 
la nacionalidad de los victimarios, especialmen- 
te cuando el año pasado se informó que el 13% 
de los homicidios fueron perpetrados por 
extranjeros, pero mantienen publicando la 
nacionalidad de la víctimas. Ocultar esta 
información solo contribuye a la opacidad y 
dificulta una cohesión real entre nacionales y 
extranjeros, en momentos conde la claridad y 
la apertura son necesarias para enfrentarlos 
desafíos dela integración social 

Insto a las autoridades pertinentes a entre- 
gar una explicación detallada y a asegurar que 
la gestión de la información relacionada con la 
inmigración y la seguridad sea manejada con 
transparencia. Solo así podremos garantizar un 
debate informado y constructivo que permita 
avanzar hacia soluciones efectivas para los 
habitantes de nuestro país. 

ÁLVARO BELLOLIO 

Ex director nacional de Migraciones 

  

  

  

Salud mental y convivencia 
en las escuelas: la punta del iceberg 

*...El bullying, el acoso y la violencia escolar no son actos aislados, sino síntomas de problemas que se 

anclan en la inequidad, en los prejuicios y en la ausencia del cuidado como eje rector del tejido social...”. 

PAULA LUENGO 

  

El patrimonio 
vandalizado 

Señor Director: 

La reciente decisión de la Municipalidad de 
Valparaíso de desmantelar el Monumento ala 
Solidaridad, una escultura de cobre de 12 
metros de altura, creada porel destacado 
escultor Mario lrarrázabal y situada a un 
costado del Congreso Nacional, plantea una 
situación que trasciende la simple pérdida de 
una obra de arte. Este suceso, resultado de un 
atentado incendiario durante el estado social, 
nossoloreflja una pérdida material, sino 
también una rendición ante actos vandálicos 
que amenazan el patrimonio cultural de nues- 
tras ciudades. 

Aunque la remoción de la escultura puede 
parecer una respuesta pragmática ante 
riesgos de seguridad, no debería ser la solu- 
ción definitiva en términos de gestión urbana. 
Porel contrario, e debería hacer un esfuerzo 
por restituirta, demostrando la existencia de 
estrategias proactivas para enfrentar y 
reparar estas graves agresiones a nuestro 
entorno urbano. 

Dado el estado deteriorado dela obra 
original y las dificultades técnicas que 
implica su restauración propongo que se 
invite nuevamente a Mario Irarrázabal, en 

reconocimiento a su trayectoria y talento, a 
crear una mueva obra. Esto no debe ser 
simplemente un acto de reemplazo, sino un 
mensaje claro y contundente de que el 
vandalismo y la delincuencia no definirán 
nuestra historia ni identidad. 

Valparaíso, como nuestras ciudades en 
general, debe reconstruise rechazando categó- 
ricamente que la violencia pueda borrar su 
historia y monumentos. La restauración de este 
monumento debe convertirse en un símbolo de 
resilencia, reafirmando que, ante la destrucción 
y el desorden, debemos levantarnos con más 
determinación y unidad que nunca. 

GONZALO HEVIA Y. 

  

Aquesta 

Destacable 

Señor Director: 
A propósito de la demolición de la obra 

patrimonial de don Mario Jrarrázabal, debido 
asu destrucción (2020) por seres humanos, 
desde mi punto de vista, inclaificabls, que 
se organizaron utilizando un instrumento 
especializado para ingresar al interior de la 
magnífica bra y quemara, necesito ahondar 
enla nobleza, entereza e integridad de don 
Mario, que con su sencillez habitual señala 
*No guardo rencor contra las personas que 
aentaron, pero ojalá tomaran conciencia de 
la brutalidad delo que hicieron”. 

¿Qué ejemplo vital nos entrega don Mario! 
MARÍA DEL CARMEN INFANTE CORREA 

cartasaldirectorámercurio.cl 
Usted puede comentarlo publicado en nuestro blog 
http/ /www.elmercurio.com/ blogs 
Las cartas enviadas a eta seción deben ser cortas, 
no exceder de un máximo de 350 palabras y consg- 
nar laindvidualización completa del remitente, in- 
cluyendosu número telefónico, Eldariono puede ve- 
Fiiar la identidad del autor y reproduce la indicada 
poreste. La Direcciónse reserva derecho deselec= 
cionar,extractar, resumir y titula lascaras,sutra= 
yéndose a cualquier debate con sus corresponsales 
No se devuelven as cartas que no son publicadas. 

EL MERCURIO HACE 30 AÑOS 
  

  

26 de abril de 1994 
ÚLTIMA SESIÓN DE 
ACTUAL 
PARLAMENTO EN 
SUDÁFRICA. Los 
congresales "blancos" se 
reunieron para enmendar 
la Constitución y 
acordaron, además, 

CHRISTIAN BERGER 

Académicos Psicología UC 

El7 de marzo, una profesora se quitó la vida 
en Antofagasta luego de experimentar acoso 
en su centro educacional. Una estudiante de 
Talca testimoniaba en redes 
sociales su sufrimiento en 
un escenario continuo de 
bullying enssu escuela. Estos 
eventos no son solo trage- 
dias individuales, sino tam- 
bién síntomas de temáticas 

atinentes a las relaciones 

educativas y sociales de ni- 
ñas, niños, adolescentes, jó- 
venes y adultos dentro y fuera de los centros 
educativos. 

El Día de la Convivencia Escolar es un mo- 
mento para promover experiencias, procesos 
y dinámicas que favorezcan ambientes para 
run pleno desarrollo personal y social, pero 
también para reconocer los enormes desafíos 
que aún persisten. 

El bullying,el acoso y la violencia escolar no 
son actos aislados, sino síntomas de proble- 
mas que se anclan en la inequidad, en los pre- 
juicios y en la ausencia del cuidado como eje 
rector del tejido social de una comunidad. La 
gravedad de estos temas, su crudeza y urgen- 
cia hacen que nuestras respuestas se enfoquen 
en los casos específicos o en la reacción a de- 
terminados eventos, olvidando una mirada 
más amplia y comprehensiva que permita un 
abordaje constructivo. 
Cuando pensamos en contextos escolares 

imaginamos lugares seguros y contenedores, 
que representan la génesis de nuestra capaci-   

dad de vivir con la diversidad y tender a la co- 
hesión; capaces de promover el despliegue del 
desarrollo integral, de relaciones interperso- 
nales nutritivas, y de construir sociedades 
equitativas y democráticas. 

La convivencia escolar es un espacio privi- 
legiado para favorecer condiciones de bienes- 
tar, con mejor salud mental para todas y todos 

los miembros de las comu- 
nidades escolares. Por el 
contrario, cuando está ca- 
racterizada por la falta de 
pertenencia y participación, 
vínculos débiles y falta de 
confianza y cuidado, se aso- 
cia a indicadores más altos 
—y preocupantes— de 
problemas de salud mental. 

La palabra “comunidad” noes un mero apela- 
tivo; se funda en el sentido de pertenencia, 
apoyo, confianza y en el cuidado mutuo. 

Una comprensión de las experiencias, es- 
tructuras y dinámicas relacionales de los dis- 
tintos estamentos escolares, junto al desarro- 
llo de políticas organizacionales enfocadas en 
la prevención y promoción de la salud mental 
y el fortalecimiento de una convivencia esco- 
lar positiva y nutritiva parecen ser una res- 
puesta eficaz para contrarrestar estos episo- 
dios y, también, construir y fortalecer lazos de 
cuidado y cooperación entre los individuos 
desde las escuelas y hacia las comunidades, fa- 
voreciendo la vinculación prosocial. 
¿Cómo hacerlo? Desde el proyecto ProCivi- 

Co, adscrito a la Escuela de Psicología de la 
Universidad Católica, estamos implementan- 
do el programa “A convivir se aprende”, del 
Ministerio de Educación, en 16 comunas de la 
Región Metropolitana, con el objetivo de do- 
tar y potenciaren los consejos escolares (direc- 

tivos, apoderados, encargados de convivencia 
y estudiantes) herramientas para favorecer la 
identificación de problemas, desafíos y opor- 
tunidades, y la construcción de posibles estra- 
tegias de trabajo cimentando redes comunales 
de colaboración y convivencia prosocial. 

No creemos ni remotamente que este pro- 
grama por sísolo (que además llega a 100 co- 
munas de Chile actualmente con el trabajo de 
muchas otras universidades nacionales) sea la 
solución permanente o definitiva. Sin embar- 
go, creemos que constituye una plataforma 
relevante para identificar las prácticas a mejo- 
rar, los procesos a desarrollar, las capacidades 
a fortalecer y construir, y el involucramiento 
que los diferentes actores (educadores, pa- 
dres, autoridades escolares, los municipios y 
losnivelescentrales del gobierno) deben tener 
para que una iniciativa así se sostenga en el 
tiempo y permita obtener resultados efectivos 
con una respuesta integral y concertada entre 
todas y todos. 

El trabajo en convivencia escolar es de lar- 
go aliento; más que abordar problemáticas 
específicas y buscar soluciones puntuales, se 
deben construir ambientes positivos que en 
sí mismos sean espacios protectores frente a 
dichos problemas, pero además facilitadores 
de un desarrollo integral tanto individual co- 
'mo colectivo (lo que, a su vez, constituye un 
factor protector), para transformar un cítcu- 
lo vicioso en uno virtuoso que permita mo- 
dificar estos procesos y propiciar mecanis- 
mos de cambio. 

Todas y todos debemos asumir el compro- 
miso colectivo de cultivar un entorno educati- 
vo donde la seguridad emocional y el bienes- 
tar de cada individuo sea no solo una priori- 
dad absoluta, sino una condición que debe 
asegurarse. 

reconocer a la monarquía 
Zulú. La histórica sesión 
incluyó la presencia en el 
hemiciclo, por primera 
vez en los 84 años de 
existencia de ese cuerpo 
legislativo, de una 

delegación de esa etnia, ataviada con sus trajes típicos, pero que 
debió ingresar desarmada, 

  

PROTESTA DEL MAGISTERIO. El Presidente Eduardo Frei envió 
al Congreso el proyecto de ley que modifica la normativa sobre 
subvenciones educacionales y estatuto docente, iniciativa legal que 
provocó el rechazo del Colegio de Profesores, el que convocó hoy a 
paro general de cuatro horas. 

OPERACIÓN BANCARIA DEL SIGLO. Banco Santander se 
convirtió en el nuevo líder bancario español, al adjudicarse en subasta 
el Banco Español de Crédito, Banesto, por US$ 2.500 millones. La 
operación, que pone término a la crisis por la que Mario Conde perdió 
el banco, registró otros dos oferentes: el Bilbao-Vizcaya y el grupo 
Argentaria. 
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26 de abril de 1974 

SEMANA MECHONA. 
Desafiando las sucias aguas del río 
Mapocho, los universitarios 
protagonizaron una "regata" que fue 
ganada por la Escuela de Medicina. 

GOLPE DE ESTADO. Las FF.AA. 
de Portugal, en protesta contra las 

guerras coloniales y la falta de 
libertades democráticas, derrocaron 
al gobierno del premier Marcelo 
Caetano 

26 de abril de 1924 
HAZAÑA. Regresaron los 
automovilistas que recorrieron 
cinco mil kilómetros en el raid. 
Santiago-Buenos Aires-Santiago. 

OBRA PÚBLICA, En el Zanjón 
de la Aguada se inaugura hoy un 
nuevo puente frente a la 

Población San Eugenio, que es la 
continuación de la calle Diez de 
Julio, en el sector oriente de la 
capital
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